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Мария ОРЛОВА

Корреспондент 
«Комсомолки» тайно 
проехалась от Харькова 
до Киева и посмотрела, 
что сейчас происходит 
у соседей.

Окончание. 
Начало в номерах «КП» 

от 8, 11, 15 мая с. г. 
и на сайте kp.ru.

В предыдущих частях: труд-
но ли россиянину пересечь гра-
ницу с Украиной, как Харьков 
сопротивляется декоммуниза-
ции, много ли украинцев уехало 
на заработки в другие страны 
и почему наши соседи нас так 
ненавидят.

Киев после хмурого Харько-
ва кажется лучшим городом 
земли. Крещатик с его ста-
линским ампиром, парк Та-
раса Шевченко, где по выход-
ным собираются пенсионеры 
и играют в шахматы (да и как 
играют! - окружающие делают 
реальные ставки), Андреев-
ский спуск с его выщерблен-
ной мостовой и торговцами, 
у которых можно отыскать 
любую безделушку.

В хостеле в самом сердце 
Киева - до майдана рукой 
подать (правда, мимо угро-
жающего «Черного корпуса»  
- отделения полка особого на-
значения «Азов», - украшен-
ного националистической 
символикой) - тепло и уютно. 
Просыпаюсь от настойчивого 
стука в дверь.

- Привет, я буду с тобой 
жить. - В комнату входит пол-
ненькая девушка с розовыми 
волосами. - Я Оля.

Оля занимает нижнюю кро-
вать и предупреждает:

- Я всю ночь работала и 
очень хочу спать, поэтому из 
меня сейчас плохой собесед-
ник.

Я лишь пожимаю плечами.
- А ты откуда? - Видимо, 

Оля не так уж и хочет спать.
- Из Москвы, а ты?
- Вообще я местная, но по 

иронии судьбы оказалась в 
хостеле. У меня закончилась 
учеба в Израиле, и я ехала 
специально к юбилею отца, 
хотела сделать роди-
телям сюрприз, а они 
улетели на Бали. При-
ходится здесь жить.

В этот момент раз-
дается телефонный 
звонок, Оля начинает 
что-то щебетать по-
украински и в конце 
разговора облегченно 
вздыхает:

- Вернулись. Вече-
ром - домой.

- Ты точно киев-
лянка? У тебя совер-
шенно чистый рус-
ский, - недоверчиво 
уточняю.

Оля усмехается:
- У нас приня-

то считать, что Ки-
ев - русский город. 
Здесь все говорят по-

русски. Но бывают исключе-
ния - например, в моей семье 
мы общаемся только на укра-
инском. И это принципиаль-
но. Несмотря на то, что папа 
наполовину русский, а мама 
родилась и выросла в Бело-
руссии.

- С такими принципиаль-
ными родителями ты, навер-
ное, и на майдан ходила.

- Конечно, - охотно согла-
шается Оля. - Я там почти ме-
сяц провела. Отец приезжал 
постоянно, помогал. Я полдня 
работала волонтером на кухне, 
продукты фасовала. Вторую 
половину была фотографом, 
надевала куртку с нашивкой 
«Пресса» и снимала людей.

- И ты была там, когда на-
чалось столкновение с «Бер-
кутом»?

- И когда начали работать 
снайперы, - продолжает 
Оля. - Я как раз стою снимаю, 

как «коктейли Молотова» раз-
ливают, и тут народ засуетил-
ся, крики - началась паника. 
Внезапно кто-то подхватил 
меня и поволок в сторону. Я 
ору, брыкаюсь. А меня поста-
вили на ноги возле палатки и 
сказали: тебе тут не место. А 
потом был Дом профсоюзов 
- в Киеве, как и в Одессе, был 
свой Дом профсоюзов, кото-
рый постигла схожая судьба - 
пожар и погибшие (точное 
число которых до сих пор не 
могут назвать. - Авт.). Когда 
начался пожар, мне пришлось 
прыгать со второго этажа.

СТРАНА СВОБОДЫ 
ПОСТУПКОВ

- Вы чувствуете? Это запах 
свободы! - Таксист на раз-
долбанном «Форде» влетает 
на Крещатик. - Мы живем в 
лучшее время, сами творим 
историю! Украина сейчас - 

это фактически Америка, 
страна свободы - слова, мыс-
ли, поступков.

Таксисту не более тридца-
ти лет, глаза горят фанатич-
ным блеском, он нервно то 
снимает шапку, то вновь ее 
надевает.

- Вот что в России? В Бе-
лоруссии? Люди ничего не 
знают, всех обманывают. Они 
несчастные! А мы? - Шапка 
таксиста вновь оказывается 
на торпеде. - Мы опереди-
ли всех братьев-славян. За 
последние 15 лет у нас бы-
ло три революции. Мы бе-
жим вперед в отличие от вас 
всех, ползущих. Мы живем 
в свободной стране. Вот я - 
русский, родился в Сибири, 
отца-военного распределили 
в Киев, когда мне было 7 лет. 
Это моя страна, мой народ, и 
мы добьемся справедливости. 
Знаете, я хочу пойти к Раде 

с огромным баннером. 
Эти люди забыли «не-
бесную сотню», они 
потеряли страх. Поро-
шенко запамятовал, что 
должен служить народу, 
а не себе! Вот увидите, 
будет еще майдан. И 
тогда все русские, бе-
лорусы поедут за луч-
шей жизнью к нам, на 
Украину.

ТАК ЧТО ЖЕ КИЕВ?
Сидя на смотровой 

площадке у Киево-
Печерской лавры и 
глядя на серебряный 
Днепр, понимаю, что 
Киев, как и любая сто-
лица, лишь отчасти 
является проявлением 
страны. Несмотря на то 

что здесь кипит политическая 
жизнь, спорят наперебой о 
том, на каком языке гово-
рить - русском или украин-
ском (в итоге все равно пе-
реходят на русский), Киев 
живет другой жизнью, совсем 
не той, что остальная Украи-
на. Здесь живут другие люди, 
которым немного теплей зи-
мой, чуть проще с продукта-
ми, немногим легче с работой 
и зарплатами, чуть спокойней 
и безопасней на улицах, чем 
тем, что живут за пределами 
столицы.

Восточные украинцы упор-
но называют свои города рус-
скими, подразумевая, что их 
с русским миром, Россией и 
общим прошлым связывает 
именно язык. При этом они 
не страдают ни русофиль-
ством, ни тоской по общему 
советскому прошлому. У них 
свое понимание русскости, 
и оно их вполне устраивает.

…Сбавляя темп, иду в сто-
рону памятника Родине-
матери. Той самой, что стоит 
с мечом и щитом и угрожаю-
ще смотрит в сторону России. 
«Когда будешь на Украине, 
не воспринимай людей как 
врагов. Это наши братья, на-
ша родня», - вспоминаю на-
ставления коллег и неожидан-
но понимаю, что украинцы 
действительно те же русские, 
только все время живущие в 
экстремальных условиях, где 
в порядке вещей казацкие 
бунты и свержения гетманов.

СПОР О САлЕ
Поезд Киев - Москва. После 

прохода украинской таможни 
в потемках вагона идут разго-
воры о сале. Я лежу на нижней 
боковой полке, укрывшись 
верблюжьим одеялом, и сдер-
живаюсь изо всех сил, чтобы 
не расплакаться от обиды, что 
совсем забыла купить домой 
сала.

- Сало, белое, кожица от-
ходит легко. А запах! Запах-то 
какой! А вкус... Вот что за сало 
в Москве? Оно жесткое, ре-
зиновое. Украинское совсем 
другое.

- Так сало - это ж смерть.
- Да, и что? Я спорить с ва-

ми буду. Но все равно буду 
есть сало!

- Вы про сало спорите, а лю-
дям подчас есть нечего.

- Я смотрю, вы плохо знае-
те хохлов. Я сам хохол, имею 
право себя так называть. Жа-
ловаться мы любим, много и 
подробно, и даже если у нас 
все хорошо, то вы об этом не 
узнаете, потому что для вас 
у нас все плохо. Так что не 
верьте украинцам.

Путевые заметки
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У здания СБУ не так давно появился любопытный памятник -  
двуглавый Змей Горыныч ползет с востока на казака с копьем, который оберегает 
Украину. Композиция настолько удивительна, что даже местные останавливаются 
и с неподдельным интересом пытаются разгадать зашифрованные тут послания.

Часть 4Почему украинцы не говорят 
правды о своей жизни
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Ксения КОНЮХОВА

Нужно ли 
заставлять 
инфантилов 
взрослеть.

Недавно ученые пред-
ложили официально 
продлить подростковый 
возраст до 25 лет. Имен-
но столько времени, по 
словам психологов, тре-
буется современному 
человеку, чтобы достичь 
взрослого положения в 
обществе.

Родители нынешних 
подростков ученых пре-
красно понимают: челове-
ку скоро 18, ему в армию 
пора, а он до сих пор по-
есть себе приготовить не 
может! Что с этим делать и 
можно ли вообще побороть 
инфантилизм, рассказала 
психолог, гештальт-терапевт 
Светлана Александрова.

ПитеР ПЭН 
или великовозРастНый 
младеНец?

Казалось бы, ну что плохого в 
инфантильности? Пусть себе под-
ростки играют в куклы и машин-
ки, успеют еще повзрослеть. Но с 
психологической точки зрения все 
гораздо серьезнее. Инфантильный 
подросток не просто не может поза-
ботиться о себе в быту - он не может 
сосредоточиться на чем-то одном, 
не контролирует свои эмоции, не 
учитывает последствий своих по-
ступков. В общем, дитя дитем.

- Иногда такое поведение может 
быть связано с задержкой психиче-
ского развития, - объясняет Светла-
на Александрова. - Поэтому важно 
показать ребенка психоневрологу, 
чтобы вовремя выявить возможные 
проблемы. Надо лечиться, такое от-
ставание можно скорректировать 
правильно подобранной терапией. 
Но в большинстве случаев инфан-
тилизм спровоцирован стратегией 
воспитания, которой придержива-
ются родители.

То есть в инфантилизме ребенка в 
первую очередь виноваты родители. 

Хорошо, а как этого избежать?

кРизис восПитаНия
Чаще всего инфантильность про-

является в возрасте от 8 до 12 лет. В 
этом возрасте ребенку важно делать 

что-либо самому и быть ответствен-
ным за результат. Пусть пол помыл 
кое-как и соседей залил на два этажа 
вниз, зато сам! 

Если же мама с папой не дают ре-
бенку проявить себя и довести что-
то от начала до конца, то самостоя-
тельности просто неоткуда взяться. 
Это называется гиперопекой, при-
чем проявляется она не только в бы-
товых вещах.

- Если родители нависают над ре-
бенком, контролируют каждый его 
шаг и требуют звонков с отчетами 
после каждого урока, это создает 
определенную атмосферу, - поясня-
ет психолог. - Тем самым они словно 
говорят: мы тебе не доверяем, ты еще 
слишком маленький. Нужно просто 
позволить подростку действовать 
самостоятельно, набить свои соб-
ственные шишки.

как Помочь взРослеть
Чтобы помочь ребенку повзрос-

леть, бросать его с головой в омут 

взрослой жизни необя-
зательно. Приучать надо 
постепенно и разными 
способами:

 ✓ Спорт. Занятия спор-
том помогают научиться 
ставить цели и достигать их, а это 
важная часть взросления. Цель не-
обязательно должна быть большой 
и серьезной, выигрывать олимпиаду 
не надо. Начать можно с задач по-
проще - научиться подтягиваться 25 
раз на турнике.

 ✓ Волонтерство. Чтобы научиться 
заботиться о себе, стоит начать за-
ботиться о других. Волонтеры нужны 
везде и всегда, начиная от приютов 
для животных и заканчивая детски-
ми домами. Для начала можно при-
соединиться к субботнику по уборке 
мусора в парке - поможет понять 
ответственность за свои поступки.

 ✓ Контроль за своими финансами. 
Ребенку пора потихоньку сползать с 
родительской шеи и искать себе под-
работку. Особенно если это касается 

необязательных статей расходов, 
таких как новый смартфон или 
модная шмотка. Правда, эта 
подработка может быть роди-
телям не по вкусу. Например, 
многим подросткам проще про-
качать (то есть наработать игро-
вой опыт. - Ред.) и продать пер-
сонажа в компьютерной игре, 
чем идти раздавать листовки за 
деньги. Не стоит относиться к 
этому серьезно, как к будущей 
профессии, - пусть ребенок для 
начала поймет цену деньгам.

тРидцать лет -  
ума Нет?

Человечество (во всяком 
случае та его часть, что при-
ходится на более-менее разви-
тые страны) вообще становит-
ся более инфантильным. Это 
общий тренд. Мы женимся 
и заводим детей позже, чем 
наши бабушки и дедушки. 
Уровень жизни, медицина и 

косметология позволяют нам поз-
же стареть, а значит, можно позже 
взрослеть. Средняя продолжитель-
ность жизни за последние полвека 
выросла на 3 - 4 года, и эти три го-
да мы словно прибавили к своему 
детству.

Массовая культура тоже вовсю по-
ощряет детские увлечения - комиксы 
и фильмы по ним, компьютерные и 
настольные игры. Вроде бы все это 
рассчитано на подростков. Но ана-

литики говорят, что 
средний возраст тех 
же геймеров давно 
перевалил за 33 го-
да. Кстати, в тему 
массовой культу-
ры: именно 33 года 

было главному герою популярной 
трилогии «Властелин колец» хоб-
биту Фродо, а по меркам хоббитов 
он только-только достиг совершен-
нолетия. Вот и получается знакомая 
история: «Уже усы растут, а он все в 
машинки играет!»

У биологов есть свое объяснение 
происходящему. Наш мир стано-
вится сложнее. Нам приходится 
дольше учиться нормально в нем 
функционировать. Раньше людям 
с головой хватало трех лет, чтобы 
освоить буквы и основы арифметики 
и жить с этим всю жизнь. Сейчас нам 
частенько не хватает одиннадцати 
лет в школе и еще шести в универ-
ситете, приходится изучать что-то и 
разбираться самостоятельно.

Поэтому и детей рождается мень-
ше. Нянчить до 25 лет одного, ну 
двух еще куда ни шло, но не десяток 
же! У животных то же самое: чем 
дольше мать возится с потомством, 
тем меньше детенышей она может 
себе позволить. Включается и об-
ратный механизм - раз детей в се-
мье мало, то надо заботиться о них 
получше и дать им все самое-самое.

Другое дело, что законодателям 
пока наплевать на наше позднее 
взросление. Подростки идут в армию 
и юридически считаются взрослыми 
с 18 лет. Хотя психологически по 
меркам их бабушек и дедушек им 
еле-еле стукнуло 15. Может, пора 
начать брать пример с некоторых 
штатов США и поднимать уже план-
ку до 21 года? Ну можно начать хотя 
бы с продажи алкоголя. Хуже точ-
но не будет. А там, глядишь, и со-
вершеннолетие можно на пару лет 
передвинуть.

Почему первые 
33 года детства 
самые трудные?

а вы в каком 
возрасте 

почувствовали 
себя взрослым? 

Поделитесь на сайте!

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч



11Россия
www.kp.ru

16.05.2018

1. Йогурт или 
молоко с медом

Стакан за час перед сном - и 
уснете, как младенец!
Все молочные продукты содер-

жат триптофан (аминокислота, не-
обходимая для крепкого и спокой-

ного сна) и удивительно снотворный 
кальций, который помогает в стабилизации 

нервных волокон, в том числе в головном мозге. 

2. кусок индеЙки
Примерно 150 граммов грудки индейки или котлеты из индейки на 

пару и легкий салат из зелени - вот и готов отличный ужин.
В мясе индейки содержится триптофан, а также легкий белок, кото-

рый быстро усвоится, а не отложится в стратегические запасы жира.

3. суп мисо
Один-два раза в неделю после трудного дня.
Легкий японский суп с тофу и водорослями - отличное снотворное. 

В нем содержатся полезные аминокислоты, которые повышают произ-
водство мелатонина - гормона, необходимого для крепкого, спокойного 
сна и стальных нервов.

1. Жирная рыба
2 - 3 раза в неделю порцию 

скумбрии, ставриды, малосоль-
ной сельди или форели.

Омега-3 жирные кислоты, со-
держащиеся в жирной морской 
рыбе, обладают противовоспали-
тельными свойствами, а значит, 
помогают уменьшить частоту 
и силу приступов хронических 
головных болей. Кроме того, 
жирная рыба - замечательный 
источник витамина D. Кстати, 
некоторые ученые предлагают 
использовать витамин D в лече-
нии головной боли напряжения, 
которая часто возникает из-за 
неудобной позы на работе.

2. ЗапеченныЙ 
картофель

Две-три порции беби-
картофеля в кожуре раз в не-
делю - идеальный вариант.

З а -
печен-
ный в 
к о ж у р е 
картофель  
- чемпион по со-
держанию калия. 
Он отлично поддержи-
вает сердце. А также снимает 
головную боль.

3. салат иЗ капусты  
и моркови с маслом

Хоть каждый день.
Капуста богата не только вита-

мином С, нужным для укрепления 
стенок сосудов, но и витамином 
К, необходимым для нормального 
обмена веществ. А в моркови - 
витамин А и сера, которая помо-
гает мозгу быстрее соображать.

Здоровье

Помимо всем известных перевязочных ма-
териалов и антисептиков, домашняя аптечка, 
что в городе, что на даче, должна содержать 
обязательно три вида препаратов для экс-
тренной помощи себе и близким.

❶ Средство от поноса. На даче мы стал-
киваемся с бактериями, от которых отвыкли 
за зиму в городе. Организм может отреагиро-
вать на это диареей, стремясь избавиться от 
«чужаков». Если беда не приобрела масштаба 
катастрофы, можно справиться с ней, приняв 
лекарство, замедляющее перистальтику ки-
шечника. Например, лоперамид или имодиум.

❷ Средство от аллергии. На даче мы 
сталкиваемся с самыми разными аллерге-
нами - цветочная пыльца, пыль, кусающиеся 
насекомые, бытовая химия. Никто не может 
гарантировать, что организм не отреагирует 
на них сильной реакцией - крапивницей, на-

сморком, а то и удушьем. В последнем случае 
счет идет на минуты, поэтому антигистаминные 
препараты необходимы даже в аптечке неал-
лергиков. Иначе можно упустить драгоценное 
время и просто-напросто не успеть добраться 
до врача.

❸ Средство для снижения темпера-
туры. Хотя бы обычный парацетамол. По-
вышением температуры тела мы боремся с 
болезнетворными микробами. Поэтому до 
определенного предела сбивать ее не стоит. 
Но иногда температура повышается слишком 
высоко - 39, 40 градусов. Такое состояние 
опасно, так как может произойти денатура-
ция белков, из которых, как из кирпичиков, 
сложен наш организм.

Когда температуру нужно сбивать? Разные 
врачи называют разные цифры. Кто-то - 38,5. 
Кто-то - 39. Важнее смотреть на состояние 
больного: если его лихорадит, хотя на термо-
метре всего 38, если тело горячее, а ноги 
ледяные (это чревато судорогами) - давайте 
жаропонижающее.

 ■ «Жить Здорово!»Каждое утро на 
Первом канале из-
вестная телеведущая 
и врач Елена Малы-
шева рассказывает, 
как обустроить свой 
быт так, чтобы жить 
было не только здО-
рово, но и здорОво. А 
для тех, кто не успел 

к эфиру, мы напоминаем о самых ин-
тересных темах программы.

Подготовила Алина МАКЕЕВА.
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Аптечка 
на уДАЧУ Этот симптом может 

не означать ничего се-
рьезного, требующего 
немедленной реакции. А 
может быть признаком 
инсульта - и это означает 
катастрофу мозга с по-
следующей долгой реа-
билитацией и возможной 
инвалидностью, причем 
в лучшем случае. Ведь 
инсульт вполне может 
закончиться и смертью 
пациента.

Хорошие новости:  
в 9 случаях из 10 при 
сильнейшем головокру-
жении ставят диагноз 
«инсульт» ошибочно, 
путая его с доброкаче-
ственным позиционным 
головокружением. По-
зиционным - потому что 
возникает из-за позиции 
головы или тела. А это 

не катастрофа, а всего 
лишь проблема с вну-
тренним ухом. Скорее 
всего, мельчайший ка-
мешек вылетел из сво-
его места в улитке вну-
треннего уха, болтается  
в полукружных каналах 
и, раздражая там воло-
совые клетки, создает  
дичайшее головокруже-
ние. Врач-невролог, из-
меняя положение головы 
и тела пациента в опреде-
ленной последовательно-
сти (так называемый при-

ем Эпли), может загнать 
этот камешек в положен-
ное ему место. На это 
уйдет буквально минута.  
Но в 85 процентах слу-
чаев проблема будет 
решена. Если вашего 
родственника увозят в 
приемный покой с подо-
зрением на инсульт из-за 
головокружения, требуй-
те, чтобы ему сразу же 
провели прием Эпли. 
Возможно, тяжелого  
диагноза удастся избе-
жать.

Идеальное меню для спокойствия 
и бодрости. По мнению ученых

еще больше 
полезных 
завтраков, обедов 
и ужинов -  

в разделе «Здоровье»  
на сайте kp.ru

Что бы такого съесть, 
чтобы сердце работало 
как часы, память никог-
да не сдавалась, и нервы 
всегда были крепки.

Эксперты из раз-
ных стран периодиче-
ски радуют нас новы-
ми исследованиями о 
самых-самых полезных 
продуктах. Или со-
ставляют рейтинги 
идеальных завтраков и 
ужинов. Мы собрали их 
воедино и вместе с на-
шим экспертом, членом 
Национального общества 
диетологов,врачом Люд-
милой ДеНисеНко 
составили самое пра-
вильное меню, которое 
поможет сохранять здо-
ровье и бодрость.

 ■ кстати

а для перекуса - 
фрукты и орешки

Любые фрукты, ягоды и 
орехи лучше есть в первой 
половине дня, например, 
между завтраком и обедом 
или на полдник, но макси-
мум до 16 часов. Чтобы 
калории успели усвоиться.

- А в идеале вообще ни-
каких перекусов! - пред-
упреждает наш эксперт. 
- Последние исследования 
говорят о том, что питать-
ся нужно три раза в день, 
без перекусов. А если не 
выдерживаете такие про-
межутки, значит, у вас ин-
сулинорезистентность. А 
фрукты и орешки лучше 
есть на завтрак, с творо-
гом например.

1. вода
Один стакан каждый день на-

тощак разбудит организм лучше, 
чем две чашки кофе. Вода запу-
скает метаболизм, будит обмен 
веществ, включает в работу ки-
шечник, мышцы и голову.

2. яЙца
2 яйца 2 - 3 раза в неделю - это 

норма. В любом виде, как боль-
ше нравится - хоть жареными, 
хоть в мешочек, хоть пашот. 
Но не вкрутую! Особенно они 
вредны тем, кто склонен к 
запорам.

Одно куриное яйцо содержит 
до 14% дневной нормы белка, а 
также большой запас необходи-
мых аминокислот. В состав яйца 
входят лецитин и холин - вещества, 
которые препятствуют отложению 
холестерина.

3. творог
150 граммов творога - почти 

треть дневной нормы белка, не-
обходимого, чтобы клетки тела 
функционировали в правильном 
режиме. Можно есть хоть каждый 

день, хоть через день. Глав-
ное, чтобы 

жирность 
была не 

больше 
9 про-

цен-

тов, чтобы не перегружать под-
желудочную железу.

4. полеЗныЙ бутерброд
Не из колбасы и белого хлеба, 

а с правильными углеводами. На-
пример, на кусочек зернового или 
отрубного хлеба намазать нежир-
ный творог с мелко нарезанной 
зеленью. А сверху - кусочек от-
варной индейки или курицы.

В таком бутерброде витамины 
группы В для иммунитета, каль-
ций и триптофан для спокойствия 
и ровного настроения, а также 
бодрости.

Завтрак - для бодрости

обед - для ума ужин - для 
спокойствия

 - мед - это 

вкусный и сытный 

предмет!  

на ужин уж точно 

полезнее котлет!

головокружение: 
инсульт или пустяк

вопрос - ребром

смотрите «Жить здорово!» 
с понедельника  
по пятницу в 9.50 (мск) 
на первом канале.
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Окончание.  
Начало на < стр. 1.

И вот известный тюмен-
ский писатель Олег Архипов 
нашел в архивах следовате-
ля Коротаева неожиданный 
документ, претендующий 
на громкую и скандальную 
сенсацию по делу о трагедии 
на перевале. Как документ 
попал к писателю, он рас-
скажет сам:

ДАТЫ РЕЖУТ ГЛАЗ
К сожалению, мне лич-

но не довелось пообщаться 
с легендарным следовате-
лем по особо важным делам 
прокуратуры Свердловской 
области Владимиром Коро-
таевым. 10 июля 2012 года 
Владимир Иванович ушел 
из жизни. Но случилось по-
знакомиться с вдовой Вла-
димира Ивановича, которая 
и передала мне огромный 
архив супруга. В нем, в част-
ности, имелись и бумаги, 
связанные с расследовани-
ем гибели группы Игоря 
Дятлова.

Архив уникальный. Но 
главное, в нем обнаружил я 
небольшую служебную за-
писку, в которой, помимо 
прочего, шла речь и о тра-
гедии на перевале. Записка 
просто ошеломила. Много 
и много раз перечитывал ее 
текст, не веря, как говорит-
ся, глазам своим - неужели 
такое было?!

Автор этой служебки - про-
курор города Ивделя, млад-
ший советник юстиции Ва-
силий Иванович Темпалов. 
Прошу читателя обратить 
особое внимание на даты, 
приведенные в данной запи-
ске. Почерк у Василия Ива-
новича достаточно внятный, 
все слова хорошо читаются.

«Владимир Иванович (под-
черкнуто)

Для доклада зам.прокурору 
РСФСР по уголовному делу по 
факту смерти туристов я вы-
зван и уезжаю в г.Свердловск 
на 2-3 дня, поэтому прошу тут 
смотреть и чтобы было все в 
порядке. Прошу тебя интере-
соваться за н/судами (народ-
ные суды. - Авт.), если пошлют 
дела на доследование или будут 
оправданы, опротестуй при-
говора также в 5-ти дневный 
срок. Все дела верные.

Кроме того, по заданию об-
лпрокурора допроси нач-ка лаг 
отделения Хакимова на пос.
Вижай по вопросу говорил ли 
начальник туристской груп-
пы Дятлов (который погиб) о 
том, что они вернутся в Ви-
жай не 12/II 59 г., а 15/II 59 г.

Это нужно сделать бы-
стрее. Я позвоню тебе из 
г.Свердловска.

15/II 59 г. (зачеркнуто)16/
II 59 г. должен быть вынесен 
приговор по Реебу, поэтому 
если оправдан или дело посла-
но на доследование, то нужно 
писать протест обязательно.

С приветом Прок. Темпалов. 
15/II 59 г.».

Какие выводы можно сде-
лать на основании знаком-
ства с этой запиской, кото-
рую накануне своего отъезда 
в Свердловск для молодого 
следователя Коротаева оста-
вил прокурор Темпалов?

Конечно, самым ошеломи-
тельным моментом являются 
даты. Они бросаются, просто 
режут глаза. С них и начнем 
разбор.

МОЖЕТ БЫТЬ, 
ЭТО ОПИСКА?

Если верить уголовному де-
лу, то до 16 февраля никто и 
не беспокоился о судьбах ту-
ристов. 16 и 17 февраля това-
рищ Дятлова - Юрий Блинов 
звонил в городской комитет 
физкультуры и спорта, инте-
ресовался, пришла ли теле-
грамма от группы Дятлова 
(л.д.36). Лишь 21 февраля 
Блинов и председатель спорт-
клуба УПИ Лев Гордо выле-
тели в Ивдель для начальных 
шагов в организации и про-
ведении поисковых работ.

Мог ли ошибиться проку-
рор и, скажем, вместо мар-

та (что напраши-
вается само собой) 
внести февраль? То 
есть вместо римской 
тройки - III он поставил 
римскую двойку - II? Ну 
ладно бы один раз, но что-
бы трижды прокурор Тем-
палов в обозначении месяца 
ошибся на одной странице - 
невероятно. Нет, это не опи-
ска. И с этим были согласны 

мои консультанты из органов 
юстиции.

Выходит, что 15 февраля 
1959 года на момент составле-

ния бумаги в областной, 
городской ивдельской 
прокуратуре и прокура-
туре РСФСР уже точно 
знали о гибели турист-
ской группы. Известно 
было и имя руководителя 
этой группы. И можно по-
ка только предполагать, в 
каких числах февраля уже 
было известно о гибели ту-
ристов.

Привлекает внимание и 
фраза Темпалова, что он 
выезжает в Свердловск «по 
уголовному делу по факту ги-
бели туристов» для доклада 
заму прокурора РСФСР (ско-
рее всего, имеется в виду Л. 
И. Ураков). Но классически-
ми являются сведения об об-
наружении палатки (26 февра-
ля), о первом обнаружении тел 
троих погибших туристов (27 
февраля) и широко известно 
постановление о возбуждении 
уголовного дела по факту ги-
бели погибших туристов (28 
февраля). Мы рассматриваем 
сейчас производство предва-

рительного следствия.
Отмечу также задание 

областного прокурора Н. 
И. Клинова о допросе на-
чальника 8-го (вижайско-

го) отделения Ивдельлага 
З. Г. Хакимова. Этого до-

проса в известных материалах 
дела не имеется (!).

Нам достается в «наслед-
ство» упомянутый в запи-
ске некто Рееб с четко обо-
значенной датой вынесения 
приговора - 16 февраля.
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Самая большая загадка этой записки - дата 

15 февраля 1959 года. До начала поисков еще 5 дней, 
до возбуждения уголовного дела еще 11 дней, 
а прокуроры уже в курсе, что Дятлов погиб.

  Уральские прокуроры знали    о смерти Игоря Дятлова 
    еще до начала поисков    пропавшей группы?

Ответ на этот вопрос наши читатели получат 
сегодня вечером в программе «На самом деле» 
на Первом канале от эксперта по ДНК. «Ком-
сомольская правда» и Первый канал проводят 
совместное расследование.

По следам эксгумации тела участника роко-
вого похода Семена Золотарева, проведенной 
журналистами «Комсомольской правды» на 
Ивановском кладбище Екатеринбурга, со-
трудники Первого канала взялись выяснить, 
кому же все-таки принадлежат захороненные 
останки. Напомним, самый старший в группе 
был Семен Золотарев - 37 лет. Фронтовик, 
спортсмен, бывалый путешественник. Его 
тело долго пролежало в ручье и стало неузна-
ваемым даже для близких. Однако на руках у 
найденного обнаружились странные накол-
ки, которых никто не видал, не помнил при 
жизни Семена. Этот факт и породил версию, 
что настоящий Золотарев непонятно куда ис-
чез, но в то же время среди погибших оказал-
ся труп неизвестного. А потом неизвестный 
был похоронен на Ивановском кладбище 
под памятником Семену Золотареву. Эту 
версию подогревает и такая загадка - Семен 
Золотарев вообще не числится в списках за-

хороненных ни на Ивановском, ни на каких 
других кладбищах Екатеринбурга. 

И вот стали известны сенсационные ре-
зультаты первой экспертизы ДНК, которые 
будут озвучены сегодня в эфире Первого 
канала. Соглашаться с выводами экспертов 
или нет - решите сами.

Смотрите сегодня на Первом 
канале в программе  
«На самом деле».

Полный видеосюжет 
об эксгумации - 
на сайте kp.ru
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Ведущий Дмитрий Шепелев 
объявляет телезрителям 

результаты ДНК-экспертизы.

СМОТРИТЕ НА ПЕРВОМ КАНАЛЕ

Кто лежит в могиле под памятником 
Семену Золотареву?
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Похоже, 22-летняя Кендалл Дженнер (на фото 
слева) решила доказать, что она не зря стала самой 
высокооплачиваемой моделью планеты. И стоит 
каждого доллара из заработанных ею в прошлом 
году $22 миллионов.

В прозрачном вечернем наряде на голое тело 
манекенщица продемонстрировала всему миру - 
ее фигура безупречна, и потому ей платят такие 

баснословные гонорары. Кендалл без стеснения 
позировала фотографам - похоже, собственная 
нагота придает ей уверенности в себе.

На контрасте с белой лебедью Кендалл на каннской 
дорожке позировала 38-летняя телеведущая Вик-
тория Боня (на фото справа). Вся в черном. Цвет 
выгодно подчеркивал ее «гостеприимное» декольте 
и высокий разрез, обнажающий стройную ногу.

Татьяна ЗИМНЯЯ

Несмотря на недуг, в новом 
сезоне 73-летний актер соби-
рается выйти на сцену родно-
го Малого театра.

Поклонники народного артиста 
России Бориса Клюева забес-
покоились еще в конце прошлого 
года, когда спектакли с его уча-
стием стали заменять на другие. 
Не чаще, чем раз в месяц, в Ма-
лом театре идет комедия «Школа 
налогоплательщиков». Перенесли 
на новый сезон спектакль по дра-
ме Лермонтова «Маскарад». В 
обеих постановках у 73-летнего 
Бориса Владимировича главные 
роли, которые он играет без за-
мены. По сети тут же полетели 
слухи, что звезда «Ворониных» 
тяжело болен.

Тревожные подозрения подтвер-
дил театральный режиссер Влади-
мир Бейлис (он поставил «Школу 
налогоплательщиков»), мол, из-
за онкологического заболевания 
(рака легких) Борису Клюеву при-
ходится подолгу лечиться.

«Комсомолка» позвонила ре-
жиссеру Андрею Житинкину, в 
спектаклях которого играет Бо-
рис Владимирович, чтобы узнать, 
как себя чувствует любимец рос-
сийской публики.

- Не все так страшно. Летом 
Борис Владимирович будет про-

ходить процедуры, а в сентябре 
должен вернуться в строй, - успо-
коил Житинкин. - Спектакли с его 
участием стоят в репертуаре теа-
тра на сентябрь.

Бориса Клюева иногда можно 
встретить на светских мероприя-
тиях. На вопросы журналистов 
он отвечает, что на здоровье не 
жалуется. Просто немного устал 
от нагрузки: служит в театре, пре-
подает актерское мастерство в 
театральном институте, снимает-
ся в кино...
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Анна ВЕЛИГЖАНИНА

Шоумен доказал  
в американском и 
российском судах 
подлинность  
завещания  
на имущество  
от российской 
бизнес-леди.

Уже два года длится 
скандальная судебная 
тяжба за наследство 
умершей бизнесвумен 
Людмилы Браташ. Быв-
шая хозяйка компании 
ВИП-авиаперевозок 
«Эл Эйр» не была заму-
жем, не имела детей. Она 
скончалась 14 февраля 
2016 года в 57 лет, а неза-
долго до смерти оформи-
ла завещание, в котором 
все свое имущество от-
писала в пользу Никиты 
Джигурды и его тогдаш-
ней жены, фигуристки 
Марины Анисиной.

В документе, напи-
санном на бланке ее 
авиакомпании, Браташ 
не упомянула родную 
сестру Светлану Рома-
нову. И ее ближайшая 
родственница начала 
через суд оспаривать за-
вещание.

Чего только не было: 
и обвинения в том, что 
Джигурда - мошенник, 
который специально 
довел до смерти бога-
тую женщину, имевшую 

пристрастие к алкого-
лю. И встречные заяв-
ления от шоумена, что 
Людмилу Браташ убили 
и дело не обошлось без 
участия родственников. 
И попытки доказать, 
что бумага неправиль-
но оформлена, а значит, 
не имеет юридической 
силы... Обо всех этих 
перипетиях в борьбе за 
деньги подробно писала 
«Комсомолка» (подроб-
ности на kp.ru). И вот 
наконец два суда, кото-
рые прошли в США и 
России, оставили спор-
ное завещание в силе.

- Мосгорсуд 7 мая оста-
вил без изменения реше-
ние первой инстанции. А 
первая инстанция отка-
залась признать завеща-
ние недействительным. 
Если суд не признал 
завещание недействи-
тельным, значит, оно 
подлинное, - объяснил 
«КП» адвокат Никиты 
Джигурды Сергей Воро-
нов. - Сначала у нас был 
районный суд. Потом 
был Мосгорсуд, апелля-
ция. После апелляции 

решение суда вступает в 
законную силу. Поэто-
му Джигурда и Анисина 
вправе вступать в наслед-
ство как во Франции, 
Америке, где полностью 
признают данный доку-
мент, так и в России.

- Но без оригинала за-
вещания наследство не 
выдают, а оригинал у 
Джигурды, как он ска-
зал, украли - вот и за-
кавыка!

- Если человек поте-
рял завещание и если 
есть возможность по-
лучить по закону дубли-
кат, то человек получает 
дубликат. Если кто-то 
не верит дубликату, он 
обращается в суд. В на-
шем случае сестра на-
следователя Романова 
обратилась в суд. Тот  
признал данный доку-
мент подлинным. Под-
черкиваю, верховный 
суд Америки постано-
вил: это завещание яв-
ляется настоящим. Аме-
рика готова хоть сейчас 
выдать наследство.

- Вы обращались в вер-
ховный суд Америки?

- Да. В Америке такие 
правила. И там завеща-
ние признали настоя-
щим. Марина Анисина 
уже написала заявление 
московскому нотариусу, 
в котором рассказала о 
решении Мосгорсуда 
и о том, что верховный 
суд Америки полностью 
признал завещание и 
она вступает в наслед-
ство в Америке. В Рос-
сии мы ждем получения 
на руки решения суда и 
тоже будем вступать в 
наследство.

- Какое осталось на-
следство?

- В Америке была 
фирма авиаперевозок 
Браташ. Во Франции 
и России есть имуще-
ство и банковские сче-
та. Возможно, есть счета 

и в Америке, о которых 
нам пока неизвестно. 
По приблизительным 
оценкам, наследство со-
ставляет порядка мил-
лиона долларов.

- Получилась доволь-
но сложная юридиче-
ская конструкция, в 
которой журналисты 
путаются. А в основе - 
простая и понятная 
вещь, - объяснила суть 
юридической коллизии 
«КП» адвокат Марины 
Анисиной Оксана Фи-
лачева. - Вот смотрите. 
Родная сестра подала 
иск о признании заве-
щания недействитель-
ным - по ее мнению, 
это подделка. Оно мо-
жет быть признано не-
легитимным только тог-
да, когда суд напишет в 

своем решении: «При-
знать данное завещание 
недействительным». В 
нашем случае этого нет.

- То есть Джигурда и 
Анисина выиграли суд за 
завещание?

- Да.
- Но почему некото-

рые СМИ пишут, что 
они проиграли?!

- Журналисты не ра-
зобрались. Джигурда 
проиграл суд только в 
своем требовании при-
знать сестру Браташ, 
Светлану Романову, 
недостойной наследни-
цей. Но этот вопрос не 
имеет смысла. В нашем 
случае суд не усмотрел 
оснований для того, 
чтобы признать заве-
щание недействитель-
ным.
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Уже десять лет зрители 
следят за жизнью 
Николая Воронина 
из одноименного 

телесериала. И желают 
любимому 73-летнему 
актеру Борису Клюеву 

сил и мужества 
противостоять болезни.
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Возможно, деньги  
от Людмилы Браташ (на фото 

вверху) помирят бывших 
супругов. Ведь завещаны  

они и 57-летнему Джигурде,  
и 42-летней Анисиной.
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Светская хроника

Никита Джигурда  
получит в наследство 
миллион долларов

 ■ ЛаЗарЕт

Звезда сериала «Воронины»  
Борис Клюев борется  
с онкологическим заболеванием
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Андрей ВДОВИН

Фигуристкам хотят повысить 
возраст начала карьеры до 17+.

В женском фигурном катании зреет 
революция. Международная федерация 
(ISU) может принять правило, соглас-
но которому во взрослых соревнованиях 
можно будет принимать участие только с 
17 лет, а не с 15, как сейчас. Если бы та-
кой закон действовал раньше, то 15-лет-
няя Юлия Липницкая не смогла бы стать 
олимпийской чемпионкой Сочи-2014, а 
Игры-2018 в Пхенчхане выиграла бы не 
Алина Загитова, а Евгения Медведева.

Зачем это надо?
Похоже, все делается для того, чтобы 

остановить нашествие юных российских 
фигуристок с программами умопомрачи-
тельной сложности. Женское фигурное 
катание действительно превращается в 
детский вид спорта. Девочкам проще ис-
полнять прыжки в четыре оборота, им не 
страшно, и они еще не прошли пубертат, 
не борются с лишним весом. Поэтому 
юниорские соревнования по сложности 
иногда перекрывают даже взрослые чем-
пионаты мира. А Евгения Медведева в 
свои 18 лет считается ветераном и толь-
ко подбирается к четверным прыжкам на 
тренировках.

Так что в проекте изменений есть и 
бизнес-составляющая. ISU нужно прод-
лить жизнь взрослым звездам - им нужны 

постоянные кумиры, которых можно рас-
кручивать. А как делать деньги на девочках, 
которые только блеснули на Олимпиаде и 
тут же ушли из спорта?

Удар по тУтберидЗе?
В какой-то степени - да. Этери Тутберид-

зе удалось выстроить очень эффективную 
систему подготовки спортсменок. У нее на 
подходе очередной выпуск - Алена Костор-
ная и Александра Трусова. На юношеском 
чемпионате мира 2018 года они выиграли 
«серебро» и «золото» соответственно, при-
чем Александра исполнила два четверных 
прыжка!!!

Косторной 14 лет (родилась 24 авгу-
ста 2003 года), Трусовой - 13 (родилась  
23 июня 2004 года), через год-два они 
должны появиться во взрослом катании. 
Пока предлагается, что начать действовать 
новое ограничение может только с сезона 
2020/21, чтобы не возвращать нынешних 
15-летних спортсменок обратно в юни-
орки. И в этом случае ни Косторная, ни 
Трусова под запрет не попадают. Но вот 
следующим звездочкам, похоже, придется 
ждать лишних два года.

Когда все определится?
Решение ISU будет принимать 4 - 6 

июня на конгрессе в Севилье. Предложе-
ние поднять возраст участия фигуристов 
поступило от Королевской голландской 
конькобежной федерации. Но Голландия 
никогда не была заметной в мире фигурно-
го катания, так что им явно подсказали...

Сергей ЕФИМОВ

Знаменитый 
шеф-повар - о беляшах, 
сосисках и черной икре.

В своем шоу ресторатор Ивлев 
за три дня переделывает плохие 
рестораны в хорошие. Свежие 
идеи он преподносит предельно 
доходчиво: десятками швыряет 
тарелки с неудачными блюдами 
в корзину и сочно выражается. 
А ведь незлой, как выяснилось, 
человек…

- На вопрос, что бы вы съели 
в последний день на земле, вы 
однажды ответили: «Черную 
икру и беляш». Почему беляш?

- Для меня как человека, ко-
торый рожден в СССР, жареное 
тесто всегда было манной небес-
ной. Я знаю, где продаются очень 
вкусные беляши. Это около Дми-
трова (76 км от Москвы. - Авт.). 
И бывает, что я туда специально 
еду, куплю себе два беляша - и 
обратно. Все ради кайфа!

- А икру часто едите?
- Я же профессиональный шеф 

и известная личность! Признаюсь 
честно, я не обделен этим продук-
том. Поставщики, которые знают 
эту мою страсть, раз в месяц при-
сылают мне маленький ништяк. 
Черная икра - феноменальный дар 
природы. Она многогранна с точки 
зрения вкуса.

- Что касается шоу «На но-
жах»: неужели можно пере-
делать заведение за один 
день?

- Я же не переделываю 100%, 
это плюс-минус косметический ре-
брендинг. Мы реально работаем 
в течение одной, максимум двух 
ночей. У нас большая команда, 
ресторан в среднем делают по-
рядка 20 человек.

- В новом сезоне вы осо-
бенно искренне ругаетесь. 
Накручиваете себя актерски 
или само собой выходит?

- В советское время повара были 
алкоголики, воры, несуны и дебо-

ширы. И потом мы начали менять 
всю эту систему, чтобы люди нас 
стали любить, чтобы вместо готов-
ки дома приходили в заведение. 
А сейчас некоторые кулинарные 
паразиты, идиоты и бездари на-
чинают запутывать и разрушать 
правильную идею, для чего нужны 
заведения. Я очень хорошо раз-
бираюсь в ресторанах, клубах, 
столовых, барах, чебуречных и 
тому подобном, чтобы просто 
взять и «разозлиться». В быту я 

очень простой человек - добрый и 
спокойный. А на работе да, очень 
мощный.

- А было так, что вы на кого-
то наорали, а человек в драку 
полез?

- На меня мало кто лезет драть-
ся, потому что, во-первых, я боль-
шой, а во-вторых, сам умею драть-
ся. И мне в ответ врезать - хлебом 
не корми! Очень хорошо дерусь. 
Правда, с годами редко. Меня ува-
жают за мою справедливость. Я 
очень справедливый человек.

- После школы одноклассни-
ки пошли в институты, а вы в 
ПТУ на повара. Тогда это было 
непрестижно. От безысходно-
сти?

- Абсолютно непрестижно. Я мо-
сквич. У меня в районе было три 
ПТУ: кулинарное, медицинское и 
где учили на автослесаря. В ку-
линарном друзей было больше. 
И мне дал очень хорошее напут-
ствие отец: «Так как ты любишь 
жрать, иди лучше в кулинарное. 
При любой власти люди хотят есть. 
Будешь обеспечен и всегда при 
куске хлеба». Спасибо отцу.

- Какое блюдо вашей супру-
ги вам нравится больше всего?

- У меня жена очень вкусно го-
товит, так же как и мама, и теща. 
У жены безумный, сумасшедший 

салат оливье, паштет из печени, 
сырники. Но я открою маленькую 
тайну: у нее ни хрена не получают-
ся блины. Это ее бич. Ни хрена! Но 
она их все равно готовит…

- Если бы иностранец попро-
сил научить его русской кухне, 
с чего бы начали?

- Если говорить об истинной рус-
ской кухне и не брать борщ, то я, 
конечно, научил бы его готовить 
щи. Второе: я бы его научил жа-
рить картошку.

- А этому тоже нужно учить?
- А как вы считаете? Сколько я 

ел картошки - везде полная фигня. 
А у меня свой метод. Что варить 
сосиски, что жарить картошку - 
есть свой цимес.

- И сосиски нужно варить 
как-то по-хитрому?!

- А вы как думали?!
- Да кинул в кипяток - и го-

тово.
- Нет! Во-первых, выбрать пра-

вильные сосиски. Я их беру, в 
целлофане кидаю в воду, варю 
ровно четыре минуты. Потом де-
лаю ножиком надрез, чтобы они 
раскрылись и пленка сошла. И 
они еще две минуты должны по-
лежать в кипятке. И только потом 
их можно есть.

«на ножах». 
по средам, вечер.

Сидят девчонки -  
коньки в сторонке...
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Константин ивлев, ведущий шоу «на ножах»:

Со мной не лезут драться.  
Мне в ответ врезать - хлебом не корми!

У Ивлева (на фото он слева) есть еще одно шоу -  
«Адская кухня», где он учит жизни молодых поваров.  

Новый сезон совсем скоро.

телевизор

иЗ досЬе «Кп»

детские 
игры

Самой возрастной чемпи-
онкой в фигурном катании счита-

ется Флоренс Мадлен Сайерс, 
которая выиграла Олимпиаду 1908 
года в возрасте 27 лет. Самой мо-
лодой чемпионкой в одиночном 
катании остается американка Та-
ра Липински, победившая в На-
гано-1998, когда ей было 15 лет 
255 дней. Липницкая в Сочи-2014 
была на шесть дней моложе, но 
взяла «золото» только в команде, 
а в турнире одиночниц финиширо-
вала лишь пятой.

олимпийские чемпионки 
в женском фигурном 

катании  
за последние 30 лет

 ✓  2018. Алина Загитова, 15 лет 
(Россия)

 ✓  2014. Аделина Сотникова, 
17 лет (Россия)

 ✓  2010. Ким Ен А, 19 лет (Корея)
 ✓  2006. Сидзука Аракава, 24 го-
да (Япония)

 ✓  2002. Сара Хьюз, 16 лет (США)
 ✓  1998. Тара Липински, 15 лет 
(США)

 ✓  1994. Оксана Баюл, 16 лет 
(Украина)

 ✓  1992. Кристи Ямагучи, 20 лет 
(Япония)

 ✓  1988. Катарина Витт, 22 года 
(ГДР)Вл
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Таких 
юных 

чемпионок, 
как Алина Загитова, 

мы, может быть, 
больше не увидим.

спорт




